



大阪YWCA

<http://osaka.ywca.or.jp>

6
2025

YWCA(Young Women's Christian Association)は、キリスト教を基盤に、世界中の女性が言語や文化の壁を越えて力を合わせ、女性の社会参画を進め、人権や健康や環境が守られる平和な世界を実現する国際NGOです。

からまり合う抑圧と暴力 あらが 抗うことやめない私たちのプライド

山城 莉乃



私はコザ市（現沖縄市）で生まれ育った。素晴らしい歴史と文化をもつこの地域は、よくも悪くも異国情緒あふれる街として知られている。様々な国籍・文化の方々が暮らす街としてのよさはもちろんあるはずだが、往々にして異国情緒の「異国」は主にアメリカを指し、そして米軍を指す。米軍はアメリカの軍隊であり、米兵はその国民であるが、軍文化は独特であることは、アメリカでは当然誰でも知っていることだ。つまり、沖縄でみる「アメリカ」はミリタリーカルチャーであり、とても限られた「アメリカ」なのである。迷彩服、軍用車両、基地周辺にできる歓楽街、多くの特権を持ちわがもの顔で基地内外を自由に行き来し暮らす軍人・軍属。これらはまさに軍隊特有の文化である。一般的のアメリカ人

学生から「生まれて初めて米軍基地を見た」と、驚きと戸惑い、申し訳なさの入り混じった様子で言われたことがある。それが一回ではない。そんなことを聞かされたたびにハツとすれば、あらゆる事件や事故を起こる。あらゆる事件や事故を起こし、騒音、水、土壤などへの様々な環境破壊の原因を作り、どんなに琉球・沖縄の土地、領域、尊厳、人権をかけがしても特権だらけの法に守られ、「良き隣人」だからその存在を受け入れろと権力で押し付けてくる。私たち琉球・沖縄人はそんな暴力を当然のように受けてきた一方で、米軍基地を見たことがないアメリカ人がいる。

このような暴力が琉球・沖縄には常態化している。解決されいくどころか、日米の軍隊は増え、その機能が強化されていく。結果、琉球・沖縄に対する

にとつても奇妙に見えるこの状況は、悲しいくらいに鈍感になつていていた私たちにとっては当たり前のことであり、これがアメリカだと憧れを持つものさえいる。

沖縄を訪問したアメリカ人大学生から「生まれて初めて米軍基地を見た」と、驚きと戸惑い、申し訳なさの入り混じった様子で言われたことがある。それが一回ではない。そんなことを聞かされたたびにハツとすれば、あらゆる事件や事故を起こる。あらゆる事件や事故を起こし、騒音、水、土壤などへの様々な環境破壊の原因を作り、どんなに琉球・沖縄の土地、領域、尊厳、人権をかけがしても特権だらけの法に守られ、「良き隣人」だからその存在を受け入れろと権力で押し付けてくる。私たち琉球・沖縄人はそんな暴力を当然のように受けてきた一方で、米軍基地を見たことがないアメリカ人がいる。

このような暴力が琉球・沖縄には常態化している。解決されいくどころか、日米の軍隊は増え、その機能が強化されていく。結果、琉球・沖縄に対する

暴力はさらに増えている。この日常の根底には幾重にも重なり、交わる差別・抑圧がある。日本と琉球の歴史とその影響。琉球・沖縄の犠牲が前提にある日本の国策に見る人種差別、どこに向いても蔓延している女性蔑視。琉球人女性は、少なくともここにあげた3つの抑圧全てをうけ、暴力の対象となつていて、私たちには暴力のない世界で生きる権利がある。痛くても苦しくても、声をあげ、立ち上がるなどを琉球・沖縄女性はあきらめない。

やましろ りんだ

地元で短大を卒業後、中学教員として4年間働く。その後、ハワイ州立大学に編入し、社会運動、ジンダーについて学ぶ。ネイティブハワイアンとの出会いや学びから琉球人としての自分を取り戻す。現在は大学で非常勤講師として教鞭をとる傍ら、琉球・沖縄を英語で発信できる人材育成を目指すスクールを主宰。AIPR（琉球弧の先住民族会）副代表。

ディープな大阪から見る女性と人権

沖縄と大阪を結んで 女性の人権とジェンダーの課題を考える



いこい食堂で炊き出しの準備

万博に翻弄された町
1日目に訪れた釜ヶ崎は、全国各地から仕事を求める人々が集まり、最盛期には2万人もの日雇い労働者が暮らす町だった。今この町を象徴するのは、格安の宿を求める外国人旅行者と高齢化や傷病で働けなくなつた人を雇い込み搾取する貧困ビジネスだ。

この地で30年以上労働者のための生活相談や炊き出しを行う米加田周子牧師から、万博によって作られ、万博によつて消されようとしている町の過去と現在を聞いた。そこから見えてくるのは労働者を「ひと」ではなく「モノ」として扱う戦前から続く政治の有様だ。

複合差別・女性+民族
2日目は鶴橋の国際市場からスタートした。特定非営利活動法人コリアNGOセンターの方の説明を聞きながら、「ひと」ではなく「モノ」として扱う戦前から続く政治の重い選択を迫られる、という説明を聞き、民族衣装を着る誇らしささえも奪われる差別の構造に気付かされた。次に訪れたいくつのパークでは方清子さんから、在日朝鮮人女性の立場から平和と人権を考えるというテーマで話を聞いた。この周辺でも一時激しかったヘイトスピーチやヘイトクラ

トナリにサポートする
3日目は女性の心と体を
困難を抱える女性に寄り添う
い難を抱える女性に寄り添う
YWC A自立援助ホームカラーナーの辻川さとみさんによるトークセッション。両施設は困難を抱える女性に寄り添い、問題解決とより良く生きることを目指して共に歩む活動を行つてゐる。お二人からそれぞれの現場から見える現状と課題、そして希望を共有することができた。

様々な市民団体の方と出会い学ぶ機会を持つた。CHARMの青木さんも大切であると思うこととして「市民団体は人と人が直接人格で出会う機会を設ける」「市民運動が横につながり協力し合う」をあげている。私たちYWCAも微力ではあるが、変革の力の担い手となることを改めて確認できた3日間となつた。

ありがとうの日記
生前の母はYWCAの活動に熱心だった。「もし神様を知らなかつたらママはどうやつて生きてきたのかな」これが母の口癖だった。いつも神様に感謝していた母に似たい気持ちもあり、ある日「ありがとうの日記」を書き始めた。心が温かくなつた事や神様に感謝した事のみを綴る日記だ。最初は、家族の健康、日々が守られた等であつたが、日常の些細な出来事にも恵みだなど感じられた時は嬉しかなつた。ふと、あれ?と思つた。では私が数えなかつた部分、記憶に残らなかつたあの時は?もしかすると、私はいつも数えきれない恵みでぶ濡れだつたのかもしない。知ることもなく数えられなかつたのだと思うと無性に恥ずかしくなつた。ありがとうの日記は、ちっぽけなありがとうございましたがどうしか言えない私でも慈しんで下さる神様に感謝する日記となつた。

(会員 安田 美穂子)

2022年度から準備を始めた、大阪YWCAと沖縄YWCA共催プログラムの最終章、大阪フィールドトリップが3月21~23日に行われた。1年目の2023年には、素敵な女性講師6名を迎え、人権やジェンダーについてYWCAならではの視点から、それぞれの地域特有の課題を知つた。

2025年2月の沖縄フィールドトリップでは、現地に出向き、人と出会う大切さを痛感した。今回は大阪ならではのエネルギーを感じ、沖縄や韓国を始めとする様々なルーツを持つ人々の、この地に根を下ろした生活に触れる機会となつた。



コリアタウン



最終日:ツアーの仲間と思いを共有

万博に翻弄された町

全国各地から仕事を求める人々が集まり、最盛期には2万人もの日雇い労働者が暮らす町だった。今この町を象徴するのは、格安の宿を求める外国人旅行者と高齢化や傷病で働けなくなつた人を雇い込み搾取する貧困ビジネスだ。

複合差別・女性+民族

2日目は鶴橋の国際市場からスタートした。特定非営利活動法人コリアNGOセンターの方の説明を聞きながら、「ひと」ではなく「モノ」として扱う戦前から続く政治の重い選択を迫られる、という説明を聞き、民族衣装を着る誇らしささえも奪われる差別の構造に気付かされた。次に訪れたいくつのパークでは方清子さんから、在日朝鮮人女性の立場から平和と人権を考えるというテーマで話を聞いた。この周辺でも一時激しかったヘイトスピーチやヘイトクラ

トナリにサポートする
3日目は女性の心と体を
困難を抱える女性に寄り添う
い難を抱える女性に寄り添う
YWC A自立援助ホームカラーナーの辻川さとみさんによるトークセッション。両施設は困難を抱える女性に寄り添い、問題解決とより良く生きることを目指して共に歩む活動を行つてゐる。お二人からそれぞれの現場から見える現状と課題、そして希望を共有することができた。

ぶどうの木
229

様々な市民団体の方と出会い学ぶ機会を持つた。CHARMの青木さんも大切であると思うこととして「市民団体は人と人が直接人格で出会う機会を設ける」「市民運動が横につながり協力し合う」をあげている。私たちYWCAも微力ではあるが、変革の力の担い手となることを改めて確認できた3日間となつた。

大阪YWCA 女性エンパワメント部 Rise Up School Visits (RUSV) の取り組み

2025年度
メンバー募集中

RISE UP 



107年前、”東洋のマン
チエスター”とも称された大
阪の工場群に、地方から働
きにきた若い女性たちを支
援するために、大阪YWCA
は設立されました。多く
の少女たちが”女工哀史”で
悪名高い紡績工場などで酷
使されていたあの時代に、
安心安全な宿舎を提供すると

共に、夜間女学校で彼女た
ちをエンパワーしたのです。
21世紀の今、大阪YWCA
は違う形で若い女性のエン
パワメントに取り組んでい
ます。その大切な一つが、
RUSV＝ライズアップ・
スクールビギッツです。

概ね25歳までの若い女性

が、ジェンダー問題や性と
生殖の健康と権利に関して
学び、包括的性教育のワー
クショップを中高生対象に
行うプロジェクトです。

Rise Up！は「少女
たちよ、立ち上がり！」の
意味で、世界YWCAが提
唱しており、日本では数か
所の地域YWCAがRUSV
に取り組んでいます。最

これまでに実施してきた
ワークショッピングのテーマは、
＊私のからだは私のもの
＊同意のある関係性づくり
＊ルツキズムなどです。

これらを通して、中高生
や若い女性たちが、自分の
人生の決定者として自分
足で立つこと、声を上げる
力をつけることを願ってい
ます。

中高YWCA（ミッショ
ン校での部活としてのYW
CA）を中心始めました
が、昨年度は大阪YWCA
本館近くの公立中学校でも
ワークショップ実施の機会
(女性エンパワメント部)

に恵まれました。
自分たちに年齢の近いお
姉さんたちが来てくれること
で、中高生が問題を引き
寄せやすくなること、ワー
クショッピングを作り上げて実
施することでボランティア
メンバーたちもエンパワー
されること、この両面効果
がポイントです。

これまでに実施してきた
ワークショッピングのテーマは、
＊私のからだは私のもの
＊同意のある関係性づくり
＊ルツキズムなどです。

これらを通して、中高生
や若い女性たちが、自分の
人生の決定者として自分
足で立つこと、声を上げる
力をつけることを願ってい
ます。

女性のこころの発達を考える連続講座
「夫や恋人との関係を考える
～コントロール関係への対応と予防～」



女性のこころの発達を考える連続講座
「夫や恋人との関係を考える
～コントロール関係への対応と予防～」

Books
編集部文庫

『自省録』
マルクス・アウレーリウス
岩波文庫



「哲人皇帝」と言われたローマ皇帝マルクス・アウレーリウスの思索や内省の言葉を書き留めた本。何だか難しそうに感じるが日記のようなものなので、どこから読んでも大丈夫。「何かする時嫌々ながらするな、利己的な気持ちからするな、無思慮にするな、心に逆らってするな、君の考えを美辞麗句で飾り立てるな」「あたかも一万年も生きるように行動するな」など現代にもささる言葉が並ぶ。

聖書の言葉
(ローマ書5章5節b)
わたしたちに与えられた
聖霊によって、神の愛がわ
したちの心に注がれているか
らです。

4月12日（土）、本館にて、井ノ崎敦子さん（公認心理師／臨床心理士／徳島大学キャンパスライフ健康支援センター講師）を、講師にお迎えし、

「コントロール関係について学ぶ／カップル親子・友人／」と題する公開講座が実施された。講義内容は、コントロール

関係の特徴、コントロール方法、コントロール関係から自由になる方法、さまざま関

係でのコントロールなど、広範にコントロール関係を網羅した概要であった。

意外だったのは、「コントロールをする人は、本気で相手のためと想っている人が多い」という意味で、多くの人がコントロールする側になり得る。コントロールする人

によるミニ講義と参加者同士の話し合いの会であり、原則

第二土曜日午前10時半からで
5月17日から始まるピアサ

ポートの会は、カウンセラ
ーによるミニ講義と参加者同士
の話し合いの会であり、原則
第二土曜日午前10時半からで
計8回実施される。毎回テ
マが異なり、今後も単発参
加申し込みが可能である。

（会員 七条 聰美）



★大阪女学院
中学校・高等学校
<http://www.osaka-jugakuin.ed.jp/>
大学・大学院・短期大学
<http://www.wilmina.ac.jp/>

